

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Juan Carlos Sánchez-Collado Jiménez

Entrevistado: Adolfo Conde Díez

Fecha de la entrevista: 20 de diciembre de 2010

Lugar: San Sebastián de los Reyes (Madrid)

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

CAPÍTULO I: ANTECEDENTES FAMILIARES. INFANCIA Y JUVENTUD.

0:00:00

El entrevistado nace un arrabal de Olmedo, Calabazas, provincia de Valladolid.

Hace un resumen de su vida desde sus orígenes familiares hasta que emigra a Alemania.

0:04:11

Habla nuevamente de los abuelos, originarios de la provincia de Valladolid.

Continúa hablando del padre.

Comenta que el padre, de ideología socialista, participa en los jurados mixtos durante la República.

Alude a la reforma agraria emprendida en la comarca.

0:07:16

La guerra civil. El pueblo del entrevistado queda en zona nacional.

Habla de dos tíos que mueren en el frente.

El padre es encarcelado en Medina del Campo pero sale de la cárcel antes de terminar la guerra.

Explica que el padre tiene muchos problemas para trabajar por lo que tienen que dedicarse a la venta.

0:09:20

El entrevistado comienza a ir al colegio con seis años.

La escuela y los maestros.

Adolfo, por consejo de la abuela y para no tener problemas, decide hacerse monaguillo.

0:11:57

Cuenta que al morir la abuela, a los doce años, se marcha a Medina del Campo y se pone a trabajar en un taller de ebanistería.

El entrevistado recibe clases particulares.

0:12:58

Comenta que hacia 1953, ya con diecisiete años, se marcha a vivir a casa de una tía de Madrid.

El entrevistado se pone a trabajar en un taller de ebanistería hasta que se marcha al Servicio Militar.

CAPÍTULO II: LA EMIGRACIÓN ECONÓMICA A ALEMANIA.

0:14:51

Refiere que en 1961 decide emigrar a Alemania.

Explica los motivos por los que se marcha de España.

Aclara que emigra a Alemania a través del Instituto Español de Emigración (IEE) y con contrato de trabajo.

Alusión a los emigrantes que salen de España con pasaporte de turista.

El viaje a Alemania. La llegada y los barracones para emigrantes.

0:17:07

El entrevistado se instala en Gross Auhein, Localidad cercana a Hanau y Frankfurt.

Continúa hablando de los barracones en los que viven junto a la fábrica.

Cuenta que conviven españoles con trabajadores de otras nacionalidades.

Comenta que en el año 1962 algunos españoles organizan una huelga y son amenazados con la expulsión del país.

Explica el motivo de las reivindicaciones.

0:19:10

Habla de la primera empresa en la que trabaja de peón durante un año.

Las condiciones laborales de la empresa: horario, salario y otras prestaciones.

Aclara que solo está un año trabajando de ebanista porque es un oficio mal remunerado en Alemania.

0:21:27

Cuenta que hacia 1963 se pone a trabajar en una imprenta en Steinheim y ya no cambia de empleo hasta que le contrata la DGB, la Confederación Alemana de Sindicatos.

La relación con los jefes en la imprenta.

El entrevistado desempeña la categoría de asistente de máquina. El salario.

Facilita que varios españoles entran a trabajar en la imprenta.

Aclara que no hay conflictos laborales en la imprenta.

0:25:25

Cuenta que en esos momentos toda la actividad política y sindical que realizan los emigrantes españoles está relacionada con España.

Expresa que en esos años son muy “abertzales”.

Cuenta una anécdota durante la asistencia a un partido que juega el Athletic de Bilbao contra el Eintrach de Frankfurt.

Explica que los propios compañeros alemanes les piden paciencia ante la situación política de España.

0:27:21

Las condiciones laborales en Alemania.

Habla de su categoría profesional.

0:28:22

Los viajes a España.

CAPÍTULO III: DATOS DE AFILIACIÓN. INQUIETUDES POLÍTICAS Y SOCIALES.

0:29:33

Datos de afiliación política y sindical en Alemania.

Comenta que nada más llegar a Alemania se afilia al sindicato de rama de la DGB.

0:30:43

La afiliación a UGT en Alemania.

Alude a la oficina de asesoramiento para trabajadores extranjeros creada por la DGB y financiada por la ciudad de Frankfurt. En la oficina hay, además de él, miembros de otras nacionalidades: un turco, un yugoslavo, un italiano y un griego.

0:33:24

El entrevistado intenta fijar la fecha aproximada de su afiliación a la Sección de Frankfurt de UGT en el exilio.

0:34:46

Habla de los emigrantes en Alemania.

Cuenta la procedencia de los emigrantes en las empresas en las que trabaja.

0:36:50

Comenta que al poco de llegar colabora en la creación del Círculo Cultural Español en Hanau.

Explica en qué consiste la actividad de la asociación y la ideología de los componentes de la misma.

0:38:43

Continúa hablando de la ideología de los miembros del Círculo Cultural Español.

Referencia a socialistas y ugetistas en Frankfurt. Alusión a Luis López Dorado.

0:40:32

Cuenta que empieza a militar también en Acción Comunista.

Comenta que Acción Comunista es un grupo radical de izquierda, de tendencia trotskista, formado por españoles.

0:42:44

Habla de la actividad realizada por Acción Comunista y de sus miembros.

Expone que aprovecha los viajes a España para pasar periódicos y revistas al país.

0:45:33

Referencia a la Alianza Sindical Obrera en Alemania. Solo alusión.

Comentarios sobre la sección cristiana, los socialcristianos, dentro del sindicato alemán que es mayoritariamente socialdemócrata.

Alusión a Manuel Fernández-Montesinos García.

Refiere los prejuicios hacia la iglesia y los grupos cristianos por que han apoyado a Franco.

0:48:40

Alude nuevamente a Montesinos, uno de los fundadores de la Sección Local de UGT de Frankfurt a principios de los años sesenta.

Referencia a la discrepancia de criterios con respecto a la Comisión Ejecutiva de Toulouse en el exilio.

0:49:37

Las Comisiones Obreras en España.

Comenta como perciben los alemanes el movimiento de las Comisiones Obreras.

CAPÍTULO IV: LOS SINDICATOS EN ALEMANIA.

0:51:45

Comentarios sobre la Confederación Alemana de Sindicatos, la DGB.

Explica cómo está organizada la DGB.

0:53:27

Continúa hablando de los sindicatos alemanes de la DGB.

La organización de los sindicatos. La estructura.

Habla de la amplia autonomía de los sindicatos respecto a la Confederación.

Alusión a las prestaciones del sindicato.

La DGB. La labor de promoción de la vivienda y la formación sindical.

Las Academias de la DGB.

0:56:28

Comenta que como los años sesenta son un periodo de bonanza económica hay pocos conflictos en las empresas y los arbitrajes de los mismos funcionan muy bien.

0:57:19

Las ayudas de la Confederación Alemana de Sindicatos a España.

La alta afiliación de los sindicatos de la DGB.

0:59:03

Comenta que no realiza actividad sindical en las empresas alemanas.

Aclara nuevamente que en Alemania hay pocos conflictos laborales.

Alusión a las medidas implantadas por Angela Merkel en el momento actual y a la ausencia de protestas en Alemania.

CAPÍTULO V: EL TRABAJO PARA LA DGB EN FRANFURT.

1:00:58

El entrevistado comienza a trabajar para la DGB a finales de los años sesenta, en torno a 1969. Aclara que por esas fechas ya está afiliado a UGT.

Explica cómo surge la posibilidad de trabajar para la DGB. Alusión a Juan Manuel Puente como contacto.

1:03:49

Continúa hablando de Juan Manuel Puente.

Alude nuevamente a Manuel Fernández-Montesinos.

Cuenta que tiene que realizar varios cursos para poder trabajar para la DGB.

Habla de su formación.

1:06:08

Comenta el contenido de las materias impartidas en los cursos de formación de la DGB.

La oficina de asesoramiento para trabajadores extranjeros se ubica junto a la Estación de Frankfurt y todos los miembros que van a asesorar, el griego, el turco, el yugoslavo, el italiano y él mismo, tienen su propia infraestructura.

1:09:05

Refiere que trabaja en la oficina de la DGB hasta su regreso a España.

El entrevistado percibe un sueldo remunerado como funcionario y trabaja de diez de la mañana a seis de la tarde.

Adolfo Conde atiende a españoles y portugueses.

Explica en qué consiste una jornada diaria en la oficina y los temas que le plantean los trabajadores que acuden a la misma.

Aclara que los problemas no suelen ser laborales porque estos se resuelven generalmente en la empresa.

1:11:47

La situación familiar.

El entrevistado contrae matrimonio con una emigrante española en Alemania.

El nacimiento de su hija.

La escuela en Alemania.

1:15:11

Referencia a los españoles que trabajan para los sindicatos alemanes.

Alusión a Carlos Pardo, Adolfo Llopis Bravé y Manuel Galinier.

1:17:46

Comenta que en todas las ciudades y en las fábricas hay españoles que realizan actividad sindical para los sindicatos alemanes, pero no recuerda los nombres.

Cuenta como anécdota que en su casa han dormido Nicolás Redondo y Lalo López Albizu, padre de Patxi López, actual lehendakari del Gobierno vasco.

1:19:01

Habla de la actividad que realiza manuel Galinier para la organización socialista y ugetista en Alemania.

Comenta que Galinier hace un trabajo de relaciones públicas entre los españoles y los sindicatos alemanes.

1:20:42

Relata, a modo de anécdota, hechos destacables que le suceden durante su etapa trabajando para la DGB.

Expresa lo que le queda en el recuerdo de su trabajo para la DGB.

Cuenta que visitan las fábricas en las que trabajan españoles y portugueses ofreciendo los servicios de la oficina para trabajadores extranjeros.

1:24:03

Aclara que no todos los emigrantes que acuden a la oficina son afiliados pero aprovechan la coyuntura para intentar afiliarles al sindicato alemán.

Refiere que también utiliza la infraestructura de la oficina para afiliar españoles a UGT.

Habla de la importancia de la oficina de Frankfurt, centro neurálgico de Alemania cercano a otras ciudades muy importantes.

Alude nuevamente a la importante labor realizada por Juan Manuel Puente.

CAPÍTULO VI: LA MILITANCIA ACTIVA EN LA ORGANIZACIÓN SOCIALISTA Y UGETISTA DE FRANKFURT.

1:26:14

Cuenta cómo contacta con UGT en Alemania. Referencia a Luis Rodríguez y Luis López.

Aclara que su afiliación a UGT es anterior a su trabajo para la DGB.

1:28:17

Explica que a raíz de trabajar para la DGB, la UGT de Frankfurt consigue tener un instrumento de apoyo que permite la expansión de la organización.

Refiere que se afilia al PSOE con posterioridad a UGT pero también antes de comenzar su trabajo para la DGB.

Comenta que Juan Manuel Puente es el encargado de afiliación en Frankfurt pero Carlos Pardo es el referente en toda Alemania.

1:30:54

Sigue hablando de las reuniones de la organización socialista y ugetista en Alemania.

Comenta que como son los mismos militantes muchas veces las reuniones son conjuntas.

El entrevistado es suplente del Comité Federal de Alemania.

Alusión a las reuniones del Comité Federal de Alemania.

Explica que la actividad que realizan en Alemania está totalmente ligada a los hechos que suceden en España.

Aclara que no tiene cargos ejecutivos en UGT.

1:35:11

Comentarios sobre la dimisión de Pedro Mateos Ferrari como secretario de Organización y Administración del Comité Federal de Alemania por discrepancias con las secciones de Dusseldorf y Stuttgart.

El entrevistado es el miembro suplente pero se niega a asumir el cargo. Explica los motivos de la dimisión de Mateos Ferrari.

Explica el por qué de las discrepancias entre las secciones de Alemania. En su opinión, los problemas vienen porque unos apoyan al interior y otros al exilio pero también por las rencillas personales.

1:38:12

Comenta que no tienen contacto con la Ejecutiva de Toulouse.

Las visitas que reciben en Alemania proceden de miembros de la Ejecutiva ugetista del interior. Evoca nuevamente la visita de Nicolás Redondo y de Eduardo López Albizu.

Refiere que, en esa visita, Redondo le propone que se marche con él a España para colaborar en la reorganización de UGT.

Conoce a Felipe González cuando este asiste en 1977 para dar un mitin con Willy Brandt.

Ensalza las figuras de Nicolás Redondo y Felipe González.

1:40:40

Continúa hablando del bajo nivel de afiliación de los emigrantes españoles a las secciones de UGT en Alemania. Explica cuáles son, a su juicio, los motivos de la baja afiliación.

La Sección Local de UGT de Frankfurt es la que más afiliados tiene en Alemania.

1:42:10

Los congresos de UGT y de PSOE en el exilio.

Comenta que el primer congreso al que asiste como delegado es al Congreso del PSOE celebrado en Suresnes en 1974.

Aclara que los mismos militantes que asisten a los congresos de UGT son los que van a los congresos del PSOE.

Habla del proceso de interiorización de la organización que comienza con el Congreso de UGT celebrado en 1971.

Alude nuevamente a Nicolás Redondo y Felipe González.

Comentarios sobre la sede de la organización en la Rue de Taur, en Toulouse.

Referencia a Alfonso Guerra y a Carmen García Bloise. Resalta la importancia de García Bloise en el proceso.

1:46:40

Expresa las sensaciones que le producen las visitas que hace a España en la primera mitad de los años setenta. Percibe que España todavía es un país del tercer mundo.

1:47:50

Alusión al XXX Congreso de UGT celebrado en España en 1976.

La delegación de Alemania en el Congreso del hotel Biarritz.

Los apoyos internacionales.

Referencia a Olof Palme y Willy Brandt.

1:50:38

Valoración de la etapa alemana y de los líderes políticos europeos de esos años.

El entrevistado muestra su opinión sobre el apoyo prestado por UGT a los emigrantes económicos en Alemania.

Referencia a la unidad sindical.

CAPÍTULO VII: EL RETORNO A ESPAÑA. LA SECRETARÍA DE ORGANIZACIÓN DE UGT.

1:53:48

El retorno a España en 1977.

Explica los motivos por los que regresa a Madrid. Comenta que Nicolás Redondo le requiere para España y queda adscrito a la Secretaría de Organización de UGT.

Alusión a Antonio García Duarte, secretario de Organización de UGT en esos momentos y a otros secretarios de Organización de UGT.

1:55:26

Habla de las tareas que realiza adscrito a la Secretaría de Organización de UGT.

Referencia al patrimonio histórico y a la amnistía de los represaliados del franquismo.

Expresa que la labor que le encomiendan en UGT no tiene nada que ver con la reorganización del sindicato. Adolfo siente una gran frustración.

1:58:26

Sigue hablando de las tareas que realiza en UGT. Alusión a la Ley de Amnistía.

El entrevistado piensa que ha regresado a España para “hacer sindicato” pero la realidad es otra distinta.

Cuenta que no tiene ninguna participación en las primeras elecciones sindicales de la democracia, celebradas en 1978, ni tampoco en el proceso de unificación de USO con UGT.

Expresa que si no llega a dar el salto a la política como alcalde de San Sebastián de los Reyes posiblemente habría regresado a Alemania.

2:01:38

Habla del Confederal.

Alusión a Nicolás Redondo. El entrevistado insiste en que no realiza la labor para la que pensaba que le habían requerido a España.

2:03:45

Comenta que el aumento de afiliación a UGT es impresionante pero un alto porcentaje de los afiliados no paga las cuotas.

Habla de los medios con los que cuenta la Ejecutiva en esos años.

Alude a la infraestructura actual de la sede de la Comisión Ejecutiva Confederal de UGT.

2:06:10

Expresa nuevamente que no le dan la oportunidad de ayudar en la reorganización de UGT.

Cuenta que la readaptación a España es complicada.

Explica por qué se instala en San Sebastián de los Reyes, provincia de Madrid.

CAPÍTULO VIII: LA POLÍTICA MUNICIPAL.

2:08:36

Cuenta cómo surge la opción de presentarse a las primeras elecciones municipales de la transición en la localidad de San Sebastián de los Reyes.

El PSOE gana las elecciones en el municipio de San Sebastián de los Reyes por mayoría absoluta.

2:10:57

Los primeros años al frente de la Alcaldía de San Sebastián de los Reyes.

El tejido empresarial de San Sebastián de los Reyes.

La clave, en un primer momento, es la recaudación de la contribución territorial como fuente de ingresos para el Ayuntamiento.

Aclara que no sube los impuestos municipales sino que recauda aquello que no se paga.

2:14:07

La construcción de centros de salud, colegios, etc.

El entrevistado intenta modernizar la localidad y para ello tiene como referente lo que ha vivido en Alemania.

Las relaciones con Joaquín Leguina, presidente de la Comunidad de Madrid.

Expresa que son momentos en los que los ingresos son cuantiosos porque provienen de fuentes diversas: Estado, Diputación, etc.

Comentarios sobre Alcobendas y San Sebastián de los Reyes.

2:17:55

La relación con UGT a partir de 1979.

2:19:16

El golpe de Estado del 23 de febrero de 1981.

Cuenta cómo actúa ante el desarrollo de los acontecimientos tras el golpe de Estado.

La destrucción de papeles.

2:22:46

Alusión a los congresos de UGT y del PSOE durante la transición.

Referencia al XVIII Congreso del PSOE. La posición del entrevistado sobre el abandono del marxismo como referente ideológico del partido.

Adolfo Conde se declara “felipista” en esos años.

2:25:48

Valoración del papel realizado por UGT y por el PSOE durante la transición en España.

2:28:31

El triunfo del PSOE en las elecciones generales de 1982.

Comenta que su ayuda en la campaña electoral se centra principalmente en el entorno de San Sebastián de los Reyes.

2:29:54

Habla de la labor como alcalde tras la llegada al poder del PSOE.

A su juicio, la coyuntura influye en que sea más complicado obtener recursos económicos para el Ayuntamiento de San Sebastián de los Reyes. Los municipios del sur de Madrid, más pobres, obtienen ahora más recursos.

Alusión a la reconversión industrial emprendida por el Gobierno socialista.

Comenta que San Sebastián de los Reyes es una ciudad de servicios.

2:31:41

El referéndum de la OTAN.

Explica su posición ante el referéndum de la OTAN.

2:33:28

El distanciamiento partido-sindicato.

La dimisión de Nicolás Redondo y Antón Saracíbar como diputados del Parlamento español.

Las discrepancias en las organizaciones.

2:35:33

La conmemoración del Centenario de UGT en 1988. Solo alusión.

2:36:14

La huelga general del 14 de diciembre de 1988.

Expresa que, en su opinión, cada organización tiene que jugar su papel.

El entrevistado valora las relaciones partido-sindicato tras la huelga general.

Cuenta que el sindicato nutre de cuadros al partido pero no viceversa.

2:39:25

Los congresos del PSOE de los años ochenta. Solo alusión.

2:40:26

La cooperativa de viviendas PSV.

El entrevistado habla de la corrupción existente en todas las facetas de la vida y en las organizaciones.

CAPÍTULO IX: LA SALIDA DEL PSOE.

2:43:32

Adolfo Conde tiene problemas con el Partido Socialista en 1991, mientras todavía es alcalde de San Sebastián de los Reyes.

Explica que le abren un expediente y le expulsan del partido.

El entrevistado sale del PSOE y se presenta a las elecciones municipales con el Partido Regional Independiente Madrileño (PRIM), de Nicolás Piñeiro.

Aclara que el PRIM saca dos concejales en las elecciones municipales de 1991 pero no recoge el acta de concejal. Está dos años en el paro.

2:47:05

Continúa diciendo que está en el paro hasta que un amigo le contrata para una promoción de viviendas.

El entrevistado se jubila en 1996 perdiendo un 40% del salario.

Aclara que milita un año en el PRIM pero decide abandonar la política.

CAPÍTULO X: CONSIDERACIONES FINALES Y BALANCE.

2:49:07

En 1994 se celebra el XXXVI Congreso de UGT en el que Cándido Méndez es elegido secretario general del sindicato.

2:50:42

El Partido Popular gana las elecciones generales en el año 1996.

La postura del Gobierno del Partido Popular con los sindicatos.

En 2004 el PSOE vuelve a ganar las elecciones. Solo alusión

Comenta que Cándido Méndez y Fernández Toxo han saneado las organizaciones.

2:52:59

Refiere su vinculación actual con el partido y el sindicato.

2:53:24

Valoración de la actuación de UGT durante el periodo democrático.

2:54:44

Habla de la actuación del PSOE desde la transición.

2:57:27

Balance de la trayectoria sindical y política de Adolfo Conde a nivel personal.

2:58:53

Explica cómo deben actuar, a su juicio, los sindicatos.

Comenta cómo ve el sindicalismo en el futuro.

2:59:33

Fin de la entrevista.